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Rapports d'activites des Sections

SECTION DE BALE

Les saisons ponctuent quelque peu le rythme de nos activites et pour
saluer l'automne, nous nous retrouvions, le mardi 4 septembre 2012, au
Restaurant Löwenzorn, pour la conference presentee par M. Olivier Pagan,
directeur du j ardin zoologique de Bale, intitulee «Pourquoi un zoo au
XXP siecle? Quelles sont les missions d'un jardin zoologique»?

Notre Conferencier a fait l'historique du zoo cree en 1874 dont le de-
veloppement s'etend sur trois periodes, soit au XIXe siecle: creation de
la menagerie; au XXe siecle: construction des cages et le XXP siecle met
l'accent sur le biotope. Pour repondre ä la question «Quelles sont les
missions d'un jardin zoologique?», Olivier Pagan nous a presente le schema
suivant: education, contribution ä la recherche, protection des especes,
recreation.

Situe au centre ville, sur un espace de quatorze hectares, le zoo est une
des cartes de visite de Bale.

Pour marquer l'annee du tricentenaire de la naissance de Jean-Jacques
Rousseau et en collaboration avec le Groupe genevois de Bale, nous avions
le plaisir, le mardi 23 octobre 2012, d'accueillir M. Edouard Höllmüller,
professeur en retraite du Gymnase de Liestal. II nous proposait une
reflexion portant le titre: « Jean-Jacques Rousseau revisite » et nous invitait ä

mettre nos pas dans ceux de cet ecrivain novateur, cet educateur provocant,
ce musicien accompli, en un mot ce derangeur de genie.

C'est au Centre de l'Eglise francaise de Bale que pres de cinquante per-
sonnes ont manifeste leur interet pour cet homme nomme Rousseau en
avance sur son temps.

Nous arrivions au douzieme mois de 2012 et nos membres etaient convies
au Restaurant Safran, le samedi 8 decembre, au repas de fin d'annee. Pour
ne pas faillir ä la tradition, le Comite offrait 1'aperitif aux trente-neuf per-
sonnes annoncees avant de passer ä table pour savourer le fin repas concocte
par le chef et son equipe. L'ambiance etait fies chaleureuse et les convives
ont encore apprecie un passionnant moment de poesie offert par M. Arthur
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Hublard, procureur du Jura en retraite, qui nous fait regulierement l'amitie
de sa presence. C'etait alors un moment heureux dans la vie de notre Section.

Le cap de 2013 etait franchi et le mercredi 16 janvier, Mme Gilberte
Hammer-Pariolleau, membre de notre Section, venait partager avec nous
son amour pour le pays de son enfance. Avec enthousiasme, eile nous faisait
decouvrir ce site privilegie qui s'etend le long de la cote atlantique entre la
Bretagne et l'Espagne: le Bassin d'Arcachon, terre de sable et d'eau dont
les peintres et les poetes etaient amoureux. Alors que Ton trouve dejä les

premieres traces de peuplement au VIIIe siecle av. J.-C., cette region doit
son developpement ä la visite de Napoleon III en 1859, visite pour laquelle
s'imposa la construction de grands hotels, du Casino, des bains et surtout
1'installation du chemin de fer.

Pour les geographes, ce bassin est une baie, mais pour les habitants, dont
la vie est rythmee par les marees, c' estune ile partagee entre une cote de dunes

rectilignes et un massif forestier dense.

Toujours en regard du calendrier, nous nous retrouvions, le samedi 16

mars, au Restaurant Landgasthof ä Riehen pour la choucroute de la mi-ca-
reme. Alors que d'annee en annee nos membres se rejouissaient de se revoir
au Restaurant Hirschen ä Birsfelden, nous apprenions, fin janvier, le chan-
gement de tenancier de cet etablissement, evenement qui modifiait notre
programme. Heureusement, en un laps de temps tres court, nous avons eu
la possibility d'une reservation ä Riehen tout en acceptant, pour cause de

disponibilite, de reporter d'une semaine notre traditionnelle choucroute de
la mi-careme. Cette nouvelle experience valait son pesant d'or.

Le mercredi 17 avril, vingt-six personnes manifestaient leur fidelite
ä notre Societe en assistant, au Restaurant Löwenzorn, ä l'assemblee
generale. Les differents points de l'ordre du jour fiirent traites en un temps
record, n'impliquant aucune modification d'importance. II est ä souligner
que le nombre de nos membres diminuant (deces, age avance) nos moyens
financiers en sont influences sans que pour autant nous ne connaissions de
reels problemes. Nous decidions meme de maintenir la cotisation au coüt
actuel.

La conference de M. Daniel Fels, docteur en biologie, presentee le
mercredi 22 mai au Restaurant Löwenzorn, a connu un beau succes. «L'Art
de la cellule» tel a ete le sujet developpe par notre Conferencier autour du

«royaume des bacteries» qui a cree le chef-d'oeuvre que l'on appelle au-
jourd'hui la cellule. Nous avons fait connaissance de ce processus et de son
cheminement car, du fait que les cellules sont elles-memes des architectes
epoustouflants capables de construire des organismes multicellulaires, il
faut un Systeme de communication entre elles; il existe notamment la
communication par les ondes electromagnetiques. L'expose etait visuellement
complete par des images de synthese attendu que la camera capable de
filmer la realite dans l'organisme n'a pas encore ete decouverte.
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L'ete etant arrive, vingt-six personnes ont pris part ä la traditionnelle
excursion. Le samedi 6 juillet, nous nous rendions ä Saint-Ursanne et le

programme de la journee etait particulierement choisi. Sitot le cafe-croissant
pris au Restaurant des Deux Clefs, nous nous retrouvions dans la collegiale
pour un concert d'orgue; M. Gabriel Wolfer, organiste titulaire, a interprets
avec brio des oeuvres d'Antonio de Cabezon, Sebastian Duron, J.-S. Bach,
Louis Marchand, Georg Muffat, Johannes Pachelbel et Francisco Correa
de Arauxo. Nous sommes restes sous le charme de ce moment grandiose et
adressions nos vives felicitations ä l'interprete et nos chaleureux remercie-
ments ä M. Gottfried Madörin, membre de notre Comite et ancien tresorier,
qui nous offrait cet intermede musical.

A 12h30, un excellent repas nous etait servi au Restaurant de la Cou-

ronne, restaurant que nous quittions en debut d'apres-midi pour monter aux
Fours ä chaux ou etait presentee l'exposition « Du gueulard... Collection
jurassienne des Beaux-Arts, Acquisitions 2000 - 2013». De nombreuses

personnes decouvraient la nouvelle affectation de ce lieu et montraient un
grand interet pour les oeuvres formant le patrimoine artistique du canton
du Jura.

L'heure tournait et il etait temps de reprendre la route; notre autocar
s'est alors engage dans le col de la Croix pour atteindre Courgenay, puis
Alle, Miecourt et de Lucelle nous avons rejoint Laufon par la route
internationale pour continuer ensuite par Mariastein et la campagne bäloise.
Comme prevu, nous arrivions ä Bale ä 17h30.

Au moment de mettre le point final ä la redaction de ce rapport est arri-
vee la triste nouvelle du deces de M. Gottfried Madörin, membre de notre
Comite et ancien tresorier. L'etat de sante de notre ami s'etait brusquement
aggrave et nous ne pouvions lui rendre hommage qu'en exprimant ä sa fa-
mille toute notre reconnaissance pour le devouement et la generosite qu'il
a temoignes ä notre Section pendant de si nombreuses annees.

SECTION DE BERNE

A la suite du deces de Frederic Hofer, qui avait accepte d'assumer la
presidence, et en l'absence totale de renouvellement de ses membres, la
Section est en veilleuse: son avenir sera examine au printemps 2014.
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SECTION DE BIENNE

Notre annee emulative biennoise a debute le samedi 12 janvier 2013

par une visite guidee de l'exposition Meret Oppenheim au Kunstmuseum
de Berne. Cet artiste n'a que vingt-trois ans quand Giacometti la presente
ä ses amis surrealistes et qu'elle cree le «dejeuner en fourrure», une
simple tasse, une cuillere et une soucoupe recouvertes de fourrure. Cet ob-
jet etrange et provocant devient l'objet fetiche du groupe. L'artiste a su
conjuguer cette recette surrealiste: idee-humour-instant-hasard. L'exposition

nous a permis de decouvrir une personnalite sensible qui aura marque
son epoque. Elle aura aussi suscite la controverse avec la creation de la
fontaine sur la Waisenhausplatz ä Berne.

Plus prosaiquement, la degustation de la saucisse au marc ä la distillerie
de Douanne le lundi 18 fevrier 2013, organisee avec la Societe ffanqaise
de Bienne, a connu son succes habituel dans une joyeuse ambiance.

L'assemblee generale de la Section, le vendredi 15 mars 2013, a ete
l'occasion de nommer une nouvelle membre pour renforcer le Comite en la

personne d'Helene Fima. Vingt personnes ont participe a l'assemblee, dont la
Presidente de l'Emulation, Marcelle Roulet. Apres la partie statutaire, Jacques
Hirt a su animer la soiree par une presentation de son dernier-ne « Embarca-
dere Sud ». Puis les emulateurs presents ont deguste un excellent repas thai.
Un compte-rendu de l'assemblee a ete repris dans le Journal du Jura.

Samedi Ier juin, nous quittions notre region pour decouvrir le palais de
l'ONU ä Geneve. Creee ä la fin de la Seconde Guerre mondiale, l'ONU
compte actuellement cent nonante-trois membres. Deux tiers des activites
se deroulent ä Geneve ou ont lieu plus de huit mille reunions par an dans
six langues officielles. Maintien de la paix dans le monde, lutte contre la
pauvrete, developpement durable et environnement, defense des droits de

l'homme, ses buts sont vastes et ambitieux. Apres cette tres interessante et
instructive visite et profitant de cieux elements, la majorite des participants
est retournee ä la gare Comavin par le magnifique jardin botanique et les
bords du lac.

Le samedi 17 aout, plusieurs emulateurs biennois ont repondu positi-
vement ä l'invitation de la Section zurichoise de visiter la fondation Digger

ä Tavannes, specialiste en deminage. Ce fut l'occasion de renouer des

contacts avec nos amis d'une autre section et de decouvrir une fondation
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bien utile pour les populations touchees par la guerre et les mines anti-per-
sonnelles.

Au moment de la publication de ce rapport, notre derniere sortie s'est

passee dans le pays de Yaud le samedi 31 aoüt. Nous avons visite la Mai-
son du ble et du pain ä Echallens, puis apres un brunch delicieux et copieux
ä la boulangerie attenante au Musee, nous avons gagne le chateau de la
Sarraz, ou une jeune guide enthousiaste n'a pas menage son temps pour
nous expliquer 1 histoire du lieu et montrer les plus beaux objets que recele
ce chateau, agrandi au til des diverses epoques et de ses differents proprie-
taires. Les premieres traces ecrites d'une tour fortifiee remontent ä 1050 et
le chateau a ete habite par les descendants directs ou allies des seigneurs
de Grandson.

L'annee 2013 s'achevera par une visite de la fameuse exposition Qin
et ses terre-cuites au Musee historique de Berne le samedi 28 septembre,
puis un repas chasse au restaurant l'Etoile de Perrefitte le vendredi 25
octobre.

Toutes ces rencontres ont ete rendues possibles grace aux suggestions
et ä la collaboration efficace de tous les membres du Comite ä qui nous
adressons un grand merci. Nous avons ä coeur par nos activites variees de
satisfaire nos membres et d'en recruter de nouveaux afin de maintenir vi-
vante la Societe jurassienne d'Emulation et sa Section de Bienne.

SECTION DE LACHAUX-DE-FONDS

JEAN-JACQUES MISEREZ
President

L'exercice a ete fecond en activites. On peut toutefois regretter, sauf
assemblee generale, le nombre quelque peu restreint de nos membres s'y
interessant, tout en constatant que nos effectifs sont en diminution. L'äge
y contribue! Ces considerations justifient une fois encore l'excellente
collaboration poursuivie avec le Club jurassien (voir les Actes precedents),
plusieurs d'entre nous etant membres des deux associations.

Le 11 novembre 2012, ä l'initiative de la section SJE de Neuchätel,
nous avons festoye ä l'occasion de la Saint-Martin. Quatorze personnes,
dont six de notre Section et la presence appreciee de la Presidente centrale,
ont partage un bon moment ä l'Auberge du Petit-Savagnier.
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Le 15 novembre 2012, une conference de M. et Mme Georges-Andre
et Denise Senn, du Locle, organisee par le Club jurassien, a reuni quelque
vingt-cinq participants, avec six emulateurs (dont trois membres des
deux associations). Diapositives ä l'appui, nos orateurs ont relate leur
experience dans le soutien ä un orphelinat du Tchad. Le sourire et la joie
manifeste des enfants nous ont confortes quant ä la necessite de soutenir
de telles initiatives. La seconde partie de l'expose nous a conduits dans

un magnifique pare national, flore et faune parfaitement mises en valeur
photographique.

Le 31 mai 2013, une visite de La Chaux-de-Fonds etait programmee,
toujours en collaboration avec le Club jurassien. Meme le temps, helas
execrable, etait au rendez-vous, conformement ä une situation identique
l'annee precedente! Notre guide, pleine d'humour et d'enthousiasme, etait
Mme Anne-Marie Schaub. Une bonne vingtaine de personnes etaient assez

courageuses pour affronter les bourrasques de pluie, dont sept emulateurs
(quatre etant membres des deux associations). De fait et pour cause, la
balade en ville s'est limitee au sommet de la tour Espacite. De lä, les toits
et espaces aux quatre points cardinaux ont fait l'objet de commentaires
historiques et architecturaux, souvent inedits pour beaucoup d'entre nous.
Apres avoir une nouvelle fois admire l'ordonnance de la ville en damier
et la disposition circulaire de sa partie ancienne autour du Grand Temple,
nous avons appris le prenom (sic!) de chaque tortue de la Fontaine
Monumentale ä l'extremite de l'avenue Leopold Robert (pour l'anecdote,
on appelait «tortues» les prostituees chaux-de-fonnieres au temps passe!).
Une derniere surprise nous attendait avec la visite de l'ancien appartement
de M. et Mme Andre et Amelie Sandoz ä la rue de la Promenade. Pour rappel,
M. Sandoz, aujourd'hui decede comme son epouse, tut Conseiller d'Etat,
Conseiller national et Maire de la Ville. Et pour memoire, en rapport avec
l'histoire jurassienne, e'est devant leur maison qu'un certain dimanche
le Rassemblement Jurassien a manifeste et depose un memorandum, car
Andre Sandoz avait ete mandate par le Conseil federal pour conduire
une reflexion et mediation dans 1'affaire jurassienne. C'etait avant les

plebiscites. La soiree s'est achevee par un repas «pizzas » fort sympathique.
Le 14 juin 2013, notre assemblee generale s'est tenue ä la Pinte

neuchäteloise ä La Chaux-de-Fonds, en presence d'une belle cohorte
d'emulateurs et emulatrices, soir vingt-deux personnes. Outre la partie
protocolaire et sans histoires de cette assemblee, notre toujours aussi

dynamique pedagogue et ancien President Jean-Marie Moine a passionne
l'auditoire par un expose mathematique illustre de figures geometriques
sur le theme «La regle et le compas». Desormais chaque emulateur sait
construire un polygone! Une lecture surprise a aussi ete apportee par
MUe Leyla Miserez, soit un proces-verbal retrouve dans nos archives, dont
l'auteur fut le secretaire d'alors Leon Miserez (grand oncle de l'actuel
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President de section). II s'agissait d'une excursion au Mont-Crosin,
effectuee par un temps epouvantable, il y a soixante-huit ans. Le Dr Albert
Monard, de grande notoriete scientifique, y participait. Si cela merite
narration, c'est que cette excursion devait concretiser une rencontre entre
sections SJE de La Chaux-de-Fonds, Erguel et Courtelary. Au resultat,
trois Chaux-de-fonniers, aucun Imerien et un habitant de Courtelary se
retrouverent! Comme quoi la participation parfois restreinte aux activites
de la SJE ne date pas d'aujourd'hui. Mais les festivites dans une auberge
de la montagne furent memorables. Bref, c'est autour du traditionnel et
convivial repas que s'est achevee notre presente reunion.

Le21 septembre 2013, avec le Club jurassien et par un temps splendide,
dix-huit personnes, dont sept emulateurs (trois des deux associations),
se sont retrouves ä la gare de La Combe, au-dessous de Lajoux. Notre
excellent guide, M. Willy Houriet, nous a entraines par chemins de
randonnee jusqu'au village precite, faisant halte aux sites qui rythmerent la
vie agreste et industrieuse de nos ancetres: moulin et scierie, bas fourneau
de preparation du fer, citernes, four ä chaux, etangs. Au village, un mariage
nous a empeches de visiter l'eglise et d'y admirer les vitraux de Coghuf. Peu
importe; la descente vers la gare puis une verree clöturerent ä satisfaction
cette belle journee.

Le 29 septembre 2013, ce fut la traditionnelle torree au Pelard dans les
Cötes du Doubs. A cause de la grisaille du temps, les douze emulateurs
ont partage ce moment d'amitie entre exterieur et interieur de la venerable
ancienne ferme.

Le 10 novembre 2013, en collaboration avec la section SJE deNeuchätel,
seize personnes, pour moitie chaux-de-fonnieres, ont savoure le repas
de la Saint-Martin ä l'Auberge du Petit - Savagnier, comme l'an passe.
Mme Marcelle Roulet etait ä nouveau parmi nous. Ce repas tres equilibre fut
agremente d'explications pertinentes, de la part de la tenanciere ajoulotte,
Mme Chantal Breitier, quant aux festivites traditionnelles de la Saint-Martin.
Le menu fut aussi traduit en patois par M. Eric Matthey, ä destination des

plus nombreux convives de la salle, dont... des Alemaniques.
Le 13 novembre 2013, une trentaine de personnes de notre section SJE

et du Club jurassien, dont sept emulateurs (trois des deux associations)
ont assiste, au restaurant du Grand-Pont, ä une conference-projection de
M. Jean-Lou Zimmermann. Ce photographe remarquable, repute au-delä
de nos frontieres et honore de plusieurs prix pour ces images et ouvrages,
nous a combles d'impressions avec les beautes souvent cachees du Bois
de l'Höpital au-dessus de Neuchätel: arbres, flore, faune aussi diverse que
batraciens ou reptiles, insectes, oiseaux (dont les pics), mammiferes...
Quelle que soit 1'echelle des representations, en particulier par la mi-
crophotographie, ce fut un eblouissement pour les yeux, explications
naturalistes ä l'appui.
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Enfin, on ne saurait oublier, dans cette enumeration, les activites
toujours tres fecondes de nos patoisants, sous la houlette inepuisable de
notre excellent Jean-Marie Moine en particulier, accompagne de M. Eric
Matthey. En 2013, le Comite de Section s'est aussi reuni officiellement une
fois, les contacts entre nous etant par ailleurs reguliere.

SECTION DE DELEMONT

La periode de transition annoncee Fan dernier et la difficulty de trouver
un nouveau president, malgre le grand nombre de membres de la Section
delemontaine et l'enthousiasme de quelques-uns pour reconstituer un
nouveau comite, n'ont pas permis ä la Section de mettre sur pied la moindre
activite durant l'annee ecoulee. Les demarches entreprises devraient porter
leurs fruits dans les meilleurs delais.

SECTION D'ERGUEL

PHILIPPE BEUCHAT
President

-

La premiere sortie 2013 s'est faite dans le convivialite. quinze membres
ont participe le 20 fevrier 2013 ä la degustation de la saucisse au marc
au Weingut Schlössli chez Teutsch ä Chavannes. Apres la presentation de

l'installation, l'apero au milieu des füts, le repas a ete pris dans une chaude
ambiance avec des vins de qualite du domaine.

Le 13 mars 2013, onze membres ont assiste au theatre ä Bienne ä la
representation de l'operette «Le Pays du sourire» de Franz Lehar. Creee

en 1929 ä Berlin, son triomphe n'a jamais ete dementi. Quand «Madame
Butterfly» rencontre «L'Enlevement au serail», telle pourrait etre resumee
sommairement cette operette.

L'assemblee generale annuelle s'est tenue le 3 mai 2013 ä la salle des

Chevaliers du restaurant du Cerf ä Sonceboz. dix-neuf membres ont assiste
ä la partie statutaire. Apres celle-ci, M. Paul-Andre Jeanfavre, maire de
Sonceboz-Sombeval a adresse aux participants ses souhaits de bienvenue
et presente sa commune. Ensuite, M. Francis Boillat, enseignant et conseil-
ler pedagogique de Bienne, a donne une conference intitulee «Autour
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de la maison Bourquin et Sonceboz au fil du temps, portrait d'un maire de
l'Ancien Regime et voyage dans le village avec la collection Rene Rimaz ».
Une conference remarquable avec presentation de documents et photographies

projetes sur ecran qui a captive l'auditoire. M. Francis Boillat a
fait revivre le carrefour de la Couronne, lieu de passage tres ancien. Les
participants ont pu egalement consulter la riche documentation de M. Rene
Rimaz, archiviste communal et memoire de son village. La soiree s'est
terminee par un repas dans la belle salle du restaurant. Les convives ont pu
apprecier la cuisine du chef Soldati.

Le 8 juin 2013, vingt-quatre personnes se sont rendues en Argovie « Sur
les traces de la maison royale et imperiale des Habsbourg et de la dynastie
des comtes de Kybourg», theme de la sortie. La matinee a debute par la
visite du chateau de Habsbourg. C'est depuis ce chateau que les Habsbourg
se sont lances dans une conquete qui, au fil des siecles, debouchera sur un
veritable empire. Apres un apero avec degustation des vins des vignes de

Habsbourg, le repas de midi a ete pris sur la terrasse ensoleillee du chateau
avec vue sur les collines d'Argovie. L'apres-midi, les participants ont visite
le chateau de Lenzbourg et son musee. Fonde par les comtes de Lenzbourg,
le chateau est passe ä la famille de Kybourg puis ä celle de Habsbourg par
voie de mariage. De 1415 ä 1798, le chateau devient le siege des baillis de

Berne. Line journee qui fut radieuse.

Le 7 septembre 2013, dix-neuf personnes se sont rendues ä La Chaux-
de-Fonds pour une visite de l'exposition du peintre Alberto Magnelli, pion-
nier de l'abstraction, au musee des Beaux-Arts. Mme Sophie Vantieghem,
conservatrice assistante, a presente un artiste injustement oublie qui a toute
sa place dans le contexte de l'aventure de l'art abstrait du XXe siecle. Une
belle decouverte pour la plupart des participants. Apres un repas du terroir
pris dans la magnifique bätisse du musee paysan et artisanal de La Chaux-
de-Fonds, M. Claude Merazzi, ancien directeur du CIP ä Tramelan, a tenu
une conference intitulee: «Histoire et importance de l'immigration en
Suisse». Sur un sujet sensible et d'actualite, M. Merazzi a fait une presentation

historique en mettant l'accent sur l'immigration italienne qui avait
commence au XIXe siecle avec la construction des tunnels ferroviaires,
Moutier-Granges dans notre region, et sur la condition de vie des immi-
gres. Selon le propos de Max Frisch: Iis voulaient des bras et ils eurent des
hommes. La sortie s'est terminee par la visite de l'exposition: « Symphonie
du Bois, de l'Arbre ä l'Instrument» qui a interesse et amuse les participants
qui ont pu s'exercer äjouer divers instruments tel le cor de Alpes.

Que nos membres soient remercies pour leur fidelite et leur attachement
ä la Societe jurassienne d'Emulation! Merci aussi aux membres tres actifs
du Comite, particulierement ä son Secretaire, M. Robert Uebersax.
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SECTION DES

FRANCHES-MONTAGNES

JEAN BOURQUARD
President

Notre programme d'activites precedent se termine avec la sortie du
27 octobre 2012, qui nous a permis de visiter la ville d'Yverdon-les-
Bains autrement, ä savoir ä la lumiere des traces laissees par les ecrivains
et les hommes de lettres qui y ont sejourne. Sous la conduite de Lionel
Marquis, joumaliste, historien, documentaliste, redacteur et createur de

voyages culturels, vingt-trois emulateurs et emulatrices ont eu le plaisir
de decouvrir les lieux ou ont vecu ou qui ont ete marques par le passage
de personnages celebres tels que Jean-Jacques Rousseau, Johann Heinrich
Pestalozzi, Fortunato Bartolemeo de Felice, encyclopediste, ou encore, plus
recemment, Jacques Chessex. Apres une balade litteraire passionnante et
un repas de midi convivial, la visite fort interessante du Musee de l'Utopie,
ä la Maison d'Ailleurs, a mis fin ä une journee riche en emotions.

L'annee emulative sous revue debute avec l'assemblee generale de la
Section qui a lieu le samedi 26 janvier 2013 ä Saulcy, hors des Franches-
Montagnes, mais tellement pres de nous... ä tous points de vue! Avant
la partie administrative, Isabelle Roland, historienne de 1'architecture,
commente son dernier ouvrage « Les maisons rurales du Canton du Jura »,
edite par la Societe suisse des traditions populaires. L'auteure, avec force
details et anecdotes, a su captiver 1' attention d'un auditoire de plus de quatre-
vingts personnes tres interessees par un suj et qui fait partie de notre histoire.
Preuve en soit, le flux des questions a dü etre interrompu pour respecter
l'horaire... L'assemblee generale, tout aussi revetue, permit au President
de remercier la commune de Saulcy qui nous recevait gracieusement dans
ses locaux et qui, de plus, nous offrit un aperitif enrichi de specialites...
portugaises. Rien de special pour les comptes, la fortune de la Societe suffit
pour l'instant ä maintenir les cotisations de section ä leur niveau actuel.
Apres la presentation du programme 2013, avec cinq activites tres variees ä

choix, les divers permettent ä Clement Saucy, membre du Comite directeur,
de resumer les activites, realisations et projets de la SJE. II en va de meme
pour Jacqueline Boillat, qui detaille les activites et le programme du Cercle
d'archeologie. Apres 1'aperitif, un repas pris au village permet ä chacun
d'echanger ses impressions dans une totale convivialite emulative.

Vendredi 8 mars, ä l'Hötel de l'Ours ä Bellelay, une trentaine de nos
membres ont accueilli Thierry Luterbacher, ecrivain, autour de son livre
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«Evasion ä perpetuite». Nous entamons la soiree en visionnant une
emission «Teil Quel», tournee par la TSR, consacree ä Walter Stürm,
inspirateur du heros du roman Emile Typhon, prince du reve, roi de tous
les possibles, dont Thierry Luterbacher nous parle avec beaucoup de
tendresse. Un beau livre, un ecrivain de talent, un cadre prestigieux, tous
les ingredients etaient reunis pour passer ensemble une soiree passionnante
et conviviale qui, comme souvent, s'est terminee, avec l'ecrivain, autour
d'une petite agape.

Jeudi 25 avril, vingt-deux personnes se sont retrouvees pour une
visite commentee des institutions «Memoires d'ici» et «CEJARE»,
nouvellement installees dans le bätiment des Rameaux ä Saint-Imier.
Mme Catherine Krüttli, directrice de Memoires d'ici, presenta la double
mission du centre, soit conserver et mettre en valeur le patrimoine
historique et culturel du Jura bemois, veritable bibliotheque de reference
comprenant des livres recents et anciens, des documentaires, des ouvrages
de litterature et des periodiques. On y trouve egalement des collections
iconographiques et audiovisuelles, des fonds d'archives privees, des outils
de recherche genealogique. Ensuite, M. Philippe Hebeisen, responsable
du CEJARE, decrivit la mission de ce demier, ä savoir la sauvegarde du
patrimoine economique et industriel du Jura et du Jura bernois. Chacun tut
tres interesse par l'aper?u des riches collections ainsi que par les travaux de

recherche, de conservation et de mise en valeur des documents. Un aperitif
offert par les deux institutions clotura une visite passionnante.

Dimanche 9 juin, le rabbin de la Communaute juive du canton de

Neuchätel, forte de cent membres, a presente aux quelque trente personnes
qui avaient decide de passer leur dimanche autrement, l'interieur de la

synagogue de la Chaux-de-Fonds. Cette derniere, orientee vers Jerusalem,
n'est ornee d'aucune representation peinte ou sculptee. Elle separe les
hommes et les femmes pour le cube, possede une lampe eternelle pour
rappeler la presence de Dieu toujours et partout et, fmalement, probte d'un
maximum de lumiere abn d'etre symboliquement eclairee par la Thora pour
ensuite communiquer cette parole autour de soi. Le rabbin nous rappelle le

parcours de la foi depuis la creation d'Adam et Eve, il y a 5774 ans, jusqu'ä
ce jour. A son tour, dans l'oratoire, Sarah Blum nous presente un resume de

son ouvrage publie chez Alphil: « La communaute israelite de la ville entre
1933 et 1945». Les juifs n'ont la liberte d'etablissement et de pratique que
depuis la Constitution de 1874. D'oü 1'inauguration de la synagogue en
1896. Si, des 1933, l'antisemitisme tut latent mais pas virulent en ville, la
communaute s'est beaucoup engagee bnancierement pour aider les refugies
juifs ä transiter par la Suisse, grace ä son Fonds de bienfaisance. Elle a eu
connaissance de la Shoah en 1942, ce qui a pousse certains de ses membres
ä sans cesse denoncer l'antisemitisme nazi. Aujourd'hui, dans l'oratoire,
brüle nuit et jour une lampe rappelant le martyr de ses coreligionnaires.
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Le samedi 21 septembre une trentaine de personnes se sont deplacees
au Cerneux-Veusil, au charmant Hotel-Restaurant Beau-Sejour «Chez
Tante Eva», pour ecouter Libero Zuppiroli, professeur emerite de physique
ä TEPFL et enseignant de philosophie naturelle ä l'Universite de Lausanne.
Le sujet de sa conference est «Illusions chromatiques: comment le cerveau
nous fait-il voir les couleurs?». Le monde des couleurs a toujours eveille
la curiosite de Thomme, tant par sa diversite et sa complexity que par son
contenu emotionnel. Depuis des siecles, artistes, artisans, scientifiques,
philosophes, historiens et psychologues s'interrogent, chacun ä leur
maniere, sur la nature des couleurs et sur les moyens ä mettre en oeuvre
ahn de s'en servir, de les reproduire ou de les mesurer. Libero Zuppiroli a
detaille la controverse entre Newton et Goethe sur la nature des couleurs.
Doue d'un verbe chaleureux et enthousiaste, il a ensuite presente et illustre
successivement trois approches pour une definition des couleurs: celle d'un
scientifique, celle d'une artiste et celle d'un anthropologue. Apres avoir
sonde les avis des participants, il a precede ä plusieurs experiences simples
demontrant qu'aucune de ces definitions ne traduit notre vecu. Puisque
les couleurs ne sont pas des objets physiques, mais des creations de notre
cerveau soumis ä des excitations d'origine lumineuse, nous devons, pour
les comprendre, construire notre propre espace des couleurs autrement.
A Tissue de sa presentation, Libero Zuppiroli ouvrit la discussion ä un
auditoire tres attentif, repondant ä des questions relatives ä la physique, ä

la biologie, ä la physiologie, ä la psychologie et ä la philosophie. Unefraise
n 'estpas rouge, nous la voyons rouge! La soiree s'est prolongee par un
sympathique souper en compagnie du Conferencier.

Le dimanche 20 octobre marque notre derniere activite annuelle et
a pour cadre Tinterminable village de La Sagne, cree en 1372 par octroi
d'une franchise aux francs-habergeants qui s'y etabliraient. Laurent
Huguenin, enseignant ä la retraite, feru d'histoire et amoureux de sa rude
mais belle vallee, nous accueille ä Sagne Eglise, pour la visite de l'eglise
de style gothique flamboyant, bätie en 1526 et adossee ä une ancienne
tour de garde du XIP siecle. Les trente-cinq emulateurs et emulatrices
presents entament une marche ffisquette vers La Sagne, en passant par
Mieville qui signifie ä mi-ville. Tout au long du parcours, notre guide nous
detaille les particularites des fermes neuchäteloises, bien ou mal tournees,
dont certaines arborent encore de magnifiques fenetres ä linteaux ou
gothiques du XVP siecle. La visite du musee regional, perche au dernier
etage du bätiment communal, nous reserve bien des surprises. Apres avoir
contemple Tincontournable et riche collection d'oiseaux et mammiferes
de la region, nous y decouvrons Texposition temporaire «Ce qu'on etait
bien quand on etait prussiens »... un titre qui colle on ne peut mieux avec
le tres fort attachement loyaliste et royaliste des gens de cette vallee qui
se manifesta en 1831, puis en 1856 lors du soulevement avorte visant ä
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retablir la monarchie perdue en 1848 ä l'instauration de la Republique. Un
repas succulent, prepare sur un fourneau ä bois ä l'Hötel Von Bergen, mit
fin ä une apres-midi culturellement bien remplie.

A Tissue de cette annee emulative 2013, au nom du Comite de la
Section, je remercie les membres de la SJE des Franches-Montagnes qui,
en participant tres activement aux sorties culturelles et conferences que
nous mettons sur pied, nous encouragent ä poursuivre dans cette voie.

t SECTION DE FRIBOURG

AGNES JUBIN
Presidente

Avec une participation reguliere des plus fideles de ses membres, on peut
dire que la section de Fribourg se porte bien et qu'une moyenne de vingt
ä vingt-cinq participants aux activites est rejouissant. Ce sont les aines les

plus assidus. Nos plus jeunes membres, en charge de famille, ne peuvent
se liberer de maniere reguliere, pas plus qu'ils ne peuvent s'investir dans
notre societe. Aussi sommes-nous attentifs ä proposer parfois des activites
interessant les enfants, les adolescents et leurs parents.

Voici les activites de notre Section, depuis juin 2012:

- Le samedi 29 septembre, par un temps maussade, seize personnes
empruntaient courageusement la route des Franches-Montagnes, pour trapper

ä la porte de 1'atelier du sculpteur et compositeur Oscar Wiggli, renom-
me pour ses oeuvres assez imposantes, dont l'une se trouve ä l'Universite
Misericorde ä Fribourg. Pour aboutir ä de telles oeuvres, 1'artiste, qui mai-
trise parfaitement le metal, travaille dans les ateliers de l'usine Von Roll.
II faut le voir pour le croire: ce sont des oeuvres qui ä l'aide de machines ä

traction, sortent des fours grace aux talents de l'artiste et au savoir-faire et
ä l'appui genereux de forgerons. Les dons d'Oscar Wiggli sont multiples,
ceux de son epouse Janine aussi: tous deux ont construit en 1982 dejä un
synthetiseur pour aboutir ä des recherches sur les sons, composant une
musique electroacoustique. Bien que bardes de prix prestigieux, l'artiste
et son epouse nous ont re?us et partage leurs talents avec une grande
modestie et un enthousiasme debordant. L'accueil chaleureux de la restau-
ratrice du village comblait nos appetits et notre joie partagee.
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- La salle de l'etablissement «Le Jardin» ä Corminboeuf etait trop petite
pour accueillir le vendredi 16 novembre les quarante-cinq epicuriennes
et epicuriens amateurs des mets de la Saint-Martin. On ne decrit pas une
ambiance festive, on la vit! II ne manquait qu'une chose, le coup du milieu
ä la damassine!

- En debut de soiree, le 15 mars 2013, vingt-cinq emulatrices et
emulateurs participaient ä la repetition de l'Orchestre des Jeunes de

Fribourg. La reputation de son chef dynamique et chaleureux, M. Theo
Kapsopoulos, fondateur de l'orchestre en 1971, fondateur egalement de
l'Orchestre des jeunes de la Suisse romande, n'est plus ä faire. On retiendra
de ce moment fascinant le serieux et les talents des jeunes musiciens qui
s'investissent enormement pour donner des concerts d'une grande qualite.
Que de mouvements repetes inlassablement pour communiquer l'emotion
et la profondeur d'oeuvres reputees

- Avant l'assemblee generale de notre Section le 7 juin 2013, l'ima-
gination des vingt-cinq participants s'envolait au pays des reves grace
aux talents d'une jeune comedienne, fille d'emulateurs, accompagnee
d'une musicienne, qui nous contait de belles histoires. II n'y a done pas
d'äge pour cela!

Pour qu'une section soit vivante et attractive il faut une equipe de choc,
qui est celle du Comite. Elle est composee actuellement de cinq femmes et
d'un homme, lequel se sent bien dans cet environnement. Merci vivement
ä chacune et ä chacun.

La Presidente remercie, une fois de plus, les membres qui s'engagent
ä faire connaitre la culture et ä y participer activement dans la palette tres

large des propositions qui s'offfent ä Fribourg et ailleurs. Elle evoque
cependant, comme eile a pu le faire au Conseil de la SJE, la difficulte
de presenter la Societe jurassienne d'Emulation ä bien des personnes ä

Fribourg. Le public ne comprend pas le choix du nom de notre Societe qui
est propre ä notre realite culturelle jurassienne et ä son histoire.

De sinceres remerciements s'adressent aux membres de la Section
ffibourgeoise et aussi aux membres du Comite directeur qui soutiennent et
stimulent les organes de la Societe.
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SECTION DE GENEVE

Notre section SJE-GE s'est enrichie de nouveaux membres, de la
generation active, qui permettent ä la SJE-GE de continuer ä divulguer
la culture de notre coin de pays ä Geneve, avec une centaine de membres.

Nous sommes toujours bien accueillis ä la Maison Dufour qui propose
meme ä nos membres d'y organiser des fetes privees.

Nous avons fini l'annee de nos conferences SJE-GE 2012, avec celle
magistrate de Michel Girardin, charge de cours en finance ä l'Universite de
Lausanne (un cours ou l'on ne s'y ennuie pas!), economiste et responsable
de la recherche des investissements dans le monde de la finance depuis
vingt ans ä la banque Edouard Constant, chez Darier et Hentsch, et chez
Edmond de Rothschild, possedant une connaissance etendue des marches
financiers et de leurs fondamentaux, membre de la direction de l'Union
Bancaire Privee (UBP) ä Geneve, en date du 8 novembre. Michel Girardin,
fut aussi jusqu'ä recemment president de 1'Association focale qui gere la
plus ancienne galerie-librairie de photos de Suisse, ä Nyon (sa passion l'a
fait co-fonder en 2006, le site www.uneparjour.org, ou avec une quinzaine
de photographes, sous le nom de Michel Bruno, il pose une photo par jour).
Jurassien d'origine, il vecut son enfance ä Rome, ou son pere chimiste
travailla pour Coca-Cola, un des detenteurs de la fameuse formule de ce
soda connu mondialement. II semblerait que notre auteur ait comme projet
d'un jour exposer les oeuvres de sa mere, artiste-peintre. Michel Girardin
est venu ä Porrentruy y faire ses etudes gymnasiales ä l'äge de dix-sept
ans, avec toute la liberte de l'adolescence. 11 y apprecia de refaire le monde
avec ses copains dans les bistrots de la ville, avec toute la culture du debat,
qu'il soitpolitique, culturel ou spirituel, selon Particle ecrit par Francois
Wavre dans le Migros magazine du 28.1.2013. Age de cinquante-quatre
ans, regulierement cite dans les medias romands, et paraissant de temps
ä autre dans les emissions televisees de Suisse romande qui concernent la
finance, surtout cette annee 2012, pour la parution de son livre « La bourse
ou la vie », paru aux editions Slatkine, et dont il a fait la promotion lors de
nombreux evenements, et dans lequel il marie sa profession d'economiste
et son hobby de photographe, il a toujours son appareil photo sur lui et
profite ä l'occasion d'immortaliser les gourous de la finance! Une touche
d'originalite, une signature propre, caracterise chacun de ses cliches,
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ecrit de lui le journaliste qui signe MZ, qui ajoute qu 'il a su avec ruse, les

amener ä raconter des moments cles de leur vie, devoiles dans le livre. II
nous a presente avec beaucoup d'humour son ouvrage, dans lequel il part
ä la rencontre de ces mysterieux gerants de hedge funds qui ont construit
leur empire sans autre publicite que le «bouche ä oreille », ou de ces grands
financiers peu enclins ä sortir de leur reserve, analystes de renom, strateges
d'investissement, gerants de fortune, mais aussi simples employes de ban-
que. Mme Myret Zaki, redactrice en cheffe adjointe du magazine Bilan,
ecrit de lui, le 10.9.2012: Courts captivants, on comprend un peu mieux ce

qu 'est la vie dans le monde de la bourse, ä une epoque oil le fosse devient
large entre cet univers et le grand public. En publiant, donnant un visage
ä la finance, cet ouvrage de Michel Girardin, devient un precieux temoin
de son epoque, qui aura rapproche des lecteurs, avec talent et humour,
des realites souvent tres fantasmees de cette aristocratie de la finance
des temps modernes. Le magazine Bilan a classe Michel Girardin en juin
2012 parmi les 300 personnalites les plus influentes du monde economique
suisse.

Ce fut ensuite, en preambule ä notre AG SJE-GE de janvier 2013, au
tour de l'ecrivaine Elisabeth Jobin, nee en 1987 ä Bienne, de nous parier
de son processus d'ecriture. Elle a grandi dans le Jura bemois. Apres avoir
obtenu un bachelor en ecriture litteraire ä l'lnstitut litteraire suisse de

Bienne, eile etudie l'histoire de l'art ä la Faculte des lettres de l'Universite
de Berne. Elle est membre du comite de redaction du site litteraire www.
Viceetversalitterature.Ch et responsable de l'antenne romande des autrices
et auteurs de suisse (ads).

Son premier roman, «Anatomie de l'hiver » (De l'Aire, 2011), a requ la
bourse Anton Jaeger.

Parier d'ecriture: pourquoi ecrire Cette question m 'est souventposee.
D 'un cote, je doute de sa pertinence —j 'ecris parce quej 'en ai envie, voilä
tout. De I 'autre cependant, eile me derange. Elle m 'oblige ä me reveler,
moi qui, justement, cherche ä me cacher sous les histoires, sous les effets de

style. Me demanderpourquoij 'ecris, c 'est me demander de depouiller mes
textes, de les mettre ä nu, de trouver lepoint de depart dufil de mon ecriture.
Aujourd'hui, la SJE-GE me propose de parier de ma maniere d'ecrire:
dire ce que je cherche, et trouve peut-etre, dans les mots. Repondre ä son
invitation me donne I 'occasion dejeter de la lumiere sur mes intentions. De
mettre au clair le pourquoi de mes envies, de me situer par rapport ä ces
autres qui ecrivent aussi.

C'est tout un travail de recherche de l'ecrivaine sur ses motivations
qu'elle nous a livre le soir de sa presentation, un immense cadeau, alors
qu'elle soufffait encore d'une extinction de voix!

Elisabeth Jobin nous avoue lireplus qu 'eile n 'ecrit, digere quelques temps
ses lectures, pour n 'en garder qu 'une impression, qui ensuite s 'associent
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ä d'autres idees et souvenirs. Elle note les mots qui la touchent dans des

carnets, mais les oublie, contrairement ä Pajak qui est tres methodique!
Mais la lecture, et ses essais de fixer des idees et des mots, sont le

moteur de son ecriture, activite qu'elle arrive ä mener lors des vacances
universitaires, dont eile reprendra les textes lors des mois d'etude. Elle
dit etre desordre, mais a toujours son ordinateur portable pres d'elle et ses

lectures, qui la sauvent de l'ennui! Citation: Que les idees puisees dans
les lectures sont souvent vieilles comme le monde, mais c 'est la fagon de
les ecrire qui change, avec des mots bien ä soi: d'habiller les accidents
des jours, d'accorder aux hasards le luxe de la langue. De meme, nous
dit-elle: mon ecriture s 'invente dans la duree, elle est le fruit d'une recolte
meticuleuse, de mots ou d'images, d'idees, de rencontres, d'impressions
glanees. II ne faut pas se hater pour reunir ce materiel ä premiere vue
disparate, et chaque jour amene son lot. Car il s 'agit ensuite de rehausser
ces decouvertes par une histoire: de leur accorder une forme, une
atmosphere - cela peut prendre du temps.

Ce sont les lectures, dit-elle, qui portent son ecriture des le depart,
I'attention sur la singularity d'une plume, les modalites de son ton, le

rapport qu 'entretient I'ecriture avec un autre, la progression des mots sur
une page, plus le style qui lesfaqonne que lefruit d 'une suite d 'evenements.

C'est la creation de l'Institut litteraire ä Bienne qui l'incita ä y porter
sa candidature. C'est done en derniere annee, ä vingt et un ans, qu'elle
commence son premier roman, publie aux Editions de l'Aire. II fut vendu
ä une centaine d'exemplaires, vente honorable, selon son editeur. Elle
dit que la publication tut douloureuse, et eile regrette de n'avoir pas pris
de Pseudonyme. Etre lue ne fut pas liberateur, mais plutot alienant, car
les impressions des lecteurs sont deroutantes. Elle ecrit dorenavant plutot
pour elle-meme. Et se justifie en disant que les ecrivains falsifient la verite
pour la distiller dans la fiction, ce qui sous-entend que son livre n'est pas
autobiographique, mais une invention äpartir du connu. Qu 'ilfautfaire des
choix pour ecrire. Le plus difficile: se donner le temps, et parfois se forcer
a ecrire, entreprendre quelque chose, pour satisfaire sa soifde difference,
payer aussi son tribut aux auteurs qui I 'ont interpellee, et dont elle nous a lu
des extraits de textes qui ont emaille sa conference et ses questionnements
sur sa creation. Citation: et puis apres tout, pourquoi ecrire? C'est long,
astreignant. Ce n'est pas necessaire. Personne ne demande d'ecrire. Et
pourtantje m 'entete. Je veux croire que la creation me permet d'echapper
ä une «vie de fourmi».

Hubert Crevoisier, Jurassien d'origine, residant ä Berne, mais travaillant
aux Grottes pour Sida-Geneve, et artiste-verrier, qui a etudie ä New-
York la Photographie de 2000 ä 2001, nous a donne conference le 28 mai
2013. C'est ä l'Ecole du verre d'Orrefors en Suede qu'il approfondit les
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techniques du verre souffle de 1991-1993. II fut au benefice de plusieurs
bourses et residences d'artiste: New-York et Musee - Atelier du Verre de
Sars-Poteries en France. En 1998, il requt une commande de Novartis et tut
laureatdu lerconcours föderal de design, en 2001, de laFondation Scarsella
(UBS) et celui de la fondation IKEA.

Expositions personnelles: en France: au Musee du verre de Sars-Poteries
et ä la Cite des arts de Paris, en Allemagne: ä la galerie B, de Baden-Baden
(2002), en Suisse: ä la FÄRB ä Delemont (2001), au Musee des Beaux-arts,
ä la Chrysalide et au Centre de culture ABC ä la Chaux-de-Fonds (2003-
2004): FLON SQUARE GALERIE, ä Lausanne: sur la voie du Chariot,
qui tut visible de jour comme de nuit, dans cinq cubes de verre implantes
au coeur de la cite. (2012) Expositions collectives: au MUDAC ä Lausanne
(2009), ailleurs en Suisse et en Europe. Collections publiques: Danemark:
au Musee du verre, Allemagne: au Musee Ernsting, Coesfeld-Lette,
Suisse: dans les collections du canton de Neuchätel et la collection d'art
et de design de la Confederation, ainsi que dans de nombreuses collections
privees. Voir son site: www.crevoisierhubert.com. Residences: 2002-3 :

Cite internationale des Arts ä Paris, 2000-1 :6 mois ä NY. ACHATS: du
Centre de soins palliatifs La Chrysalide, de la Fondation culturelle de la
Banque Cantonale Neuchäteloise, (BCN), de l'Office federal de la culture
ä Berne, du Musee Ariana de Geneve.

Hubert Crevoisier met en pratique la pensee de Lao Tseu: Ainsi I 'homme
construit des objets, mais c'est le vide qui leur donne un sens! Hubert
sculpte la matiere, le texte et l'image pour voir la transparence.

II essaie de capter la lumiere dans ses objets, mais surtout il nous transmet
sa passion, nous informant de la progression par etapes de son travail, qui
commence par une visite ä la galerie d'art de la Tour des prisons de Berne,
en 1987, pour se proteger du ffoid, ou il est sidere par une sculpture de

verre, depart de sa recherche.

Apres ses umes funeraires, exposees au MUDAC, resultant de la forme
du cocon, nait SQUARE by HUBERT, nom depose, qui est un objet et/ou

un projet, de petite ou grande dimension, numerate, signe, et documente.
C'est un espace delimite par un carre. Ses declinaisons, en verre ou non,
se font dans le domaine de l'art, du design ou de 1'architecture: Square 25
est une photo realisee au pole nord, Square 26 une serie d'objets textiles,
Square 27 un projet d'intervention artistique en lien avec 1'architecture pour
un bätiment en renovation ä Lausanne: dalle de cristal carree de 1,50 m de
cote sur 10 cm d'epaisseur, adossee ä l'une des faces d'un parallelepipede
de metal, de 850 kg, reposant sur un socle de beton, couleur anthracite de
30 cm de haut. L'ensemble atteint la hauteur de 1,80 m. Square 28 est une
composition de huit monolithes de verre de couleur presentes jusqu' au 3 no-
vembre 2013 dans l'exposition Fusions au vitro musee ä Romont.
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Toute sa creation nous a ete donnee ä voir, ä 1' aide d'images commentees,
projetees sur grand ecran, dont vous pouvez retrouver la plupart sur son site
internet. II nous a etonnes en laissant chaque auditeur feuilleter son journal
de bord, que sont ses broderies, souvent executees lors de ses trajets de
Berne oü il habite ä Geneve oü il travaille, et qui lui servent de projets pour
d'autres oeuvres, comme un carnet de croquis, mais qui nous paraissent
comme des oeuvres tres originales, tres personnelles et surprenantes.
Hubert ne travaille pour ainsi dire plus dans son atelier, preferant deleguer
ses projets ä d'autres verriers, qui comprennent son travail, et dont il a

eprouve le professionnalisme. Les membres SJE-GE presents lors de sa
conference et ses invites personnels ont ainsi pu comprendre le cursus de
cet artiste si unique.

SECTION DE LAUSANNE

ANNE PRONGUE-SALVADE
Presidente

L'annee a debute pour notre Section par l'assemblee generale qui a eu
lieu en date du 26 avril 2012. Une quinzaine de membres y ont pris part,
avant de profiter du traditionnel match aux cartes qui ravit toujours autant
les personnes presentes.

Le vendredi 28 juin, une vingtaine de personnes ont pris part ä la visite
du musee «Encre et Plomb» ä Chavannes-pres-Renens. Nous avons de-
couvert - ou redecouvert pour certains - la faqon artisanale de composer
des textes ä imprimer, sur des machines bruyantes mais dejä bien mecani-
sees, meme si la composition des textes etait encore tres artisanale. Puis
nous avons aussi decouvert la reliure dans les regies de Part. Nous avons pu
ainsi mesurer les changements relativement recents mais tres rapides dans

rimprimerie. La soiree s'est terminee autour d'un repas.
Le jeudi 26 septembre, une quinzaine de membres ont entendu

Mme Isabelle Roland nous entretenir avec passion des maisons rurales
jurassiennes. L'auteur du tres beau livre paru sur le sujet nous a eile aussi
fait remonter le temps, puisque la plus ancienne ferme jurassienne date de
1515. Nous avons ainsi pu decouvrir les differentes typologies, les char-
pentes, les decors et les interieurs qui pour certains semblent n'avoir pas
beaucoup change!
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Le samedi 2 novembre, nous nous sommes joints ä nos amis de l'AJE
pour deguster un menu de Saint-Martin, soiree toujours tres appreciee pour
sa bonne cuisine et l'ambiance chaleureuse bien jurassienne.

SECTION DE NEUCHATEL

La Section de Neuchätel a vecu deux manifestations agreables pendant
le mois de novembre 2013.

Le dimanche 10 novembre, seize membres des Sections de Neuchätel et
de la Tchaux se retrouvaient ä midi au restaurant du Petit-Savagnier dans le
Val de Ruz chez une ancienne Bruntrutaine. Au menu, un repas de la Saint-
Martin delicieux avec des produits venant directement d'Ajoie. Ce fut un
moment gustatif et convivial entre nos deux Sections qui tissent ainsi des
liens solides.

Le samedi 16 novembre, la Section de Neuchätel a accueilli le Conseil
d'automne de la SJE au chäteau de Colombier. Matinee consacree ä la vie
des Cercles et des Sections dans la magnifique salle des officiers illustree
par le peintre neuchätelois l'Epplatenier. Plusieurs membres de la Section
nous ont rejoints pour l'aperitif et le repas servis dans la salle des Gobelins.
Nous avons ensuite visite le petit musee de l'Areuse ä Boudry sous la
houlette de son conservateur Pierre-Henri Beguin qui a charme et captive
son auditoire.

Nous envisageons serieusement une fusion entre la Section des

Montagnes et celle du bord du lac. En effet, la Section de Neuchätel voit
ses membres diminuer progressivement, et il est peu motivant d'organiser
des manifestations qui reunissent ä peine dix personnes. En 2014, nous
collaborerons etroitement et nous avons dejä programme ensemble deux
visites et une conference.

Je me rejouis de cette nouvelle perspective qui va s'intensifier et
peut-etre que le temps des fiancailles permettra de mieux nous connaitre
et d'envisager un avenir commun pour une seule section du canton de
Neuchätel.
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SECTION DE LA NEUVEVILLE

CHRISTIAN ROSSE
President

La Section de La Neuveville se porte bien et fait le bonheur de son
President. Le Comite, efficace, se reunit regulierement dans une ambiance
chaleureuse. Petit ä petit, il a pris ses marques apres le travail de constitution

de la nouvelle section, sanctionnee par l'assemblee du 2 octobre 2012.
II a ainsi propose ses premieres activites au cours de l'annee 2013. La
premiere, organisee le 2 mars 2013, fut consacree au domaine economique
principal de notre region durant plusieurs siecles. Ce jour-lä en effet, une
petite troupe se rassemblait devant le Musee de la Vigne de Gieresse, dit
Le Fornel, avant d'en entamer une visite guidee des plus instructives.
Etabli dans un magnifique bätiment du XVP siecle - malheureusement fort
peu chauffe - situe ä l'extremite Orientale du territoire communal de La
Neuveville, le musee presente une riche collection d'objets lies ä la culture
de la vigne et ä la production du vin. La visite a ete menee avec competence
par un vigneron de Gieresse. A Tissue de ce tour du Fornel, chacun etait
au clair notamment sur les dangers que le phylloxera, le mildiou et la grele
font peser sur les recoltes. De retour ä La Neuveville, les participants ont
poursuivi la journee en degustant la saucisse au marc mijotee par Fran-
qois Marolf. Le maitre-bourgeois nous a ä cette occasion fait Thonneur
d'une degustation de ses vins, directement tires des futs dans lesquels ils se
bonifiaient.

La Section a ensuite pris de Taltitude, le 8 juin 2013, avec une excursion

dans la foret du Chasseral menee par Nicolas Bessire, ingenieur fo-
restier. Grace ä sa parfaite connaissance du terrain, les participants ont par
exemple pu apprecier la diversite des ecosystemes en fonction de la nature
du sol. N. Bessire a rappele entre autres les differences entre les principaux
coniferes poussant sur le versant sud de la montagne, le sapin blanc et
Tepicea. II a egalement presente la politique forestiere qui y est menee et

Texploitation du bois au moyen d'engins modernes adaptes ä la forte decli-
vite et respectueux de la foret. La matinee de marche s'est achevee par un
repas ä la metairie de TIsle.

L'exercice 2013 de la Section prendra fin le 28 novembre avec
l'assemblee generale qui se tiendra ä THötel de Ville du Landeron. Ce sera
Toccasion d'une visite guidee du musee qu'il renferme.
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Enfin, je signalerai la publication dans cette edition des Actes du col-
loque historique du 19 octobre 2012 ä La Neuveville - laquelle constitue
certainement le dernier acte des festivites du 700e anniversaire de cette
petite cite medievale.

Notre assemblee generale a eu lieu le jeudi 29 novembre 2012 et eile a
ete suivie d'une conference de Mme Isabelle Roland, historienne de l'art et
auteure d'un livre portant sur « Les maisons rurales du canton du Jura ».
Le canton du Jura a conserve un patrimoine rural aussi riche que varie,
reflet de la diversite de ses terroirs et des influences qui Font marque. Les
plus anciennes fermes, datant des XVIe et XVIIe siecles, presentent dejä de

grandes differences regionales tant au niveau des typologies que des mate-
riaux utilises. De meme, les decors sont plus ou moins elabores selon les
lieux et les epoques, le XVIP siecle demeurant le plus prolixe ä cet egard.
A l'interieur des bätiments, les anciennes cheminees, les cuisines voütees,
les eviers en pierre, les fours ä pain et les chambres lambrissees temoignent
des modes de vie d'autrefois. Mme Roland a aussi pu attirer notre attention
sur l'importance de la conservation de ce patrimoine souvent tres menace.
La soiree s'est conclue par une sympathique verree qui a permis de nom-
breux echanges.

Le jeudi 14 mars 2013, M. Jean-Pierre Ghelfi, economiste, ancien
vice-president de la Commission föderale des banques (aujourd'hui FINMA)
et president du Conseil d'administration de la Banque cantonale neuchäte-
loise, nous parlait de «La politique monetaire par temps de crise: l'art de
choisir la moins mauvaise option» - un sujet d'une brülante actualite! Nous
vivons depuis 2007 la plus grave crise financiere mondiale depuis celle des

annees 1930. Toutefois, les banques centrales sont parvenues ä limiter les

degäts: conjointement avec les gouvemements, elles sont venues au secours
des instituts financiers les plus menaces pour eviter l'implosion des systemes
financiers; elles ont aussi reduit les taux d'interet en les ramenant presque
ä zero. Avec des priorites differentes selon les pays ou les groupes de pays
(zone euro), elles ont ensuite injecte des liquidites importantes, se chifffant

SECTION DE PORRENTRUY
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ä Pechelle mondiale en milliers de milliards de francs. Leur but etait de
soutenir des economies anemiques, tout en attenuant les effets deprimants
issus, d'une part, du processus de desendettement engage par les entreprises
et par les menages, et, d'autre part, de la reduction des deficits publics
— en particulier dans les pays de la zone euro. A mesure que la conjonc-
ture s'ameliorera, les banques centrales pourront abandonner leur politique
«non conventionnelle » pour des pratiques plus habituelles de contröle de la
masse monetaire et d'action sur les taux d'interet. Elles devront neanmoins,
dans l'intervalle, gerer une periode delicate qui consistera ä eviter que les
abondantes liquidites qu'elles ont creees ne se traduisent par un retour de
1'inflation.

Le jeudi 2 mai, nous recevions un savant d'envergure internationale,
M. Bailly, geographe, professeur ä l'universite de Geneve et titulaire du
prix Vautrin Lud 2011. Comme toutes les sciences sociales, la geographie a

beaucoup evolue depuis les annees 1960; avec un grand luxe de projections
et de Schemas, M. Bailly nous a explique revolution de sa discipline, des

conceptions positivistes ä la geographie des representations - sans oublier
les contributions des plus grands auteurs contemporains. Sa conference s'ap-
puyait toujours sur des exemples concrets allant de la modelisation de la
diffusion du SIDA aux representations spatiales des phenomenes les plus
divers (evaluation de la pauvrete urbaine, gestion des transports, apprehension

des phenomenes climatiques...). Avec un sens de la vulgarisation remar-
quable, M. Bailly nous a presente des cas precis ou la «nouvelle » geographie
devient un veritable instrument d'analyse sociale et permet d'identifier des

problemes, de poser des diagnostics et de proposer des solutions.

Notre saison s'achevait le samedi 30 avril, avec un colloque organise
en collaboration avec le Musee de l'Hötel-Dieu de Porrentruy (MHDP).
Sous le titre de «Evolution urbaine: quel avenir pour Porrentruy?», cette
reunion a ete conque sous la forme d'une table ronde entre le public et
cinq intervenants. Ces derniers introduisaient chacun un theme pendant
une dizaine de minutes, puis un debat avec le public etait prevu durant
soixante ä nonante minutes. Les intervenants et les themes traites etaient
les suivants: Dominique Prongue Benson, historienne et documentaliste
radio ä la RTS, «Des chemins de fer ä la Transjurane: le developpement
urbain de Porrentruy»; Paul Dubosson, professeur de geographie au Lycee
Saint-Charles, « Dimension spatiale de la structure de la ville »; Damien
Bregnard, historien et archiviste adjoint aux Archives de l'ancien Eveche
de Bale, «L'utilisation partagee de l'eau ä Porrentruy au XVIIP siecle»;
Fiorenzo Monti, professeur de geographie au Lycee cantonal, «La maison
individuelle, un modele d'habitat tres prise ä Porrentruy; constat, causes,
consequences et alternatives»; Pascal Janel, urbaniste de la commune de

Porrentruy, «Dimension administrative du nouveau plan d'amenagement
local (PAL), processus decisionnel, marge de manoeuvre des citoyens ». La
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moderation du debat pave de questions et de remarques pertinentes fut geree
tres habilement par Michel Hauser, historien et chef de l'Office cantonal
de la culture. La majorite des interventions posaient un regard critique sur
l'utilisation voire le gaspillage du sol dans une commune oü il n'y a pourtant
plus d'augmentation demographique significative depuis plusieurs annees.

Comme de coutume enfin, nous ne saurions conclure ce rapport sans
rappeler l'aide que nous apportent le Centre culturel du district de Porrentruy
(CCDP), qui gere la salle des Hospitalieres, et l'entreprise MEDHOP, qui
se charge gracieusement de la mise sous pli de nos envois postaux.

SECTION DE LA PREVÖTE

Les activites 2013 de la section de la Prevöte ont ete marquees par quatre
evenements.

En voici un resume succinct:
Le 13 avril, nous avons tenu notre assemblee generale ä Moutier avec,

en ouverture, l'excellente conference donnee par Leon Daucourt, intitulee :

« Sur la trace des verriers du Doubs ». Nous tenons ä remercier, ici, M. Leon
Daucourt, qui a su nous transmettre ses connaissances sur ce sujet!

Le 25 mai a eu lieu ä Zurich l'assemblee generale de la SJE. Nous avons
demande et obtenu une modification de l'ordre du jour qui portait sur l'ac-
ceptation d'une resolution concernant le vote institutionnel du 24 novembre.

Le 2 juin, nous etions une vingtaine ä visiter l'exposition «QfN» ä Berne
au Musee d'histoire. La visite guidee, d'excellente qualite, nous a enthou-
siasmes. Nous avons poursuivi la journee par un repas en commun et une
balade dans la ville föderale.

Le 19 octobre, nous avons visite ä Pontenet le Musee du Neuf Clos,
propriete de M. Girard. Nous y avons decouvert des merveilles, des objets
d'art et des objets d'autrefois dans une ferme jurassienne datant de 1697.

Le clou de la visite consistait ä suivre l'histoire de l'image et de l'ima-
gerie populaire depuis les debuts de la gravure jusqu'aux images animees
et au pre-cinema.
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SECTION DETRAMELAN

LAURENT DONZE
President

Notre activite 2013a ete marquee par notre desormais traditionnel cycle
de conferences. Une fois de plus, en partenariat avec la municipality de
Tramelan et le CIP, auxquels s'est associe pour Toccasion le Centre de
recherche et de documentation catechetique (CREDOC), nous avons offert
un lot de quatre conferences sur un theme particulier de notre histoire locale.
L'annee 2013 a ete consacree ä Thistoire religieuse: « Croire: toute une
histoire ». Nous avons invite pour en parier les Conferenciers suivants:

- Annette Brunschwig, historienne, mercredi 24 avril 2013: «Histoire
des juifs ä Bienne et dans le Jura »;

- Lionel Jeannerat, enseignant et historien, mercredi 22 mai 2013: «Les
relations interreligieuses ä Saint-Imier de 1859a 1875»;

- Pierre-Olivier Lechot, maitre de conferences en histoire moderne ä

la Faculte de theologie protestante de Paris, et Michel Ummel, responsable

des Archives et Bibliotheque de la Conference mennonite suisse,
23 octobre 2013: «Reformes et mennonites: afffontement et cohabitation»;

- Jean-Francois Mayer, historien, Institut Religioscope de Fribourg,
mercredi 6 novembre 2013: «Les religions en Suisse - Continuity,
mutations, ruptures».

Enfin, en marge de l'assemblee generale de notre Section, nous avons
eu le plaisir d'entendre Yves Scheurer, du Bureau Natura ä Tramelan, s'ex-
primer sur le theme de la revitalisation des petits plans d'eau et des mares.

Toutes ces manifestations ont rencontre un vif interet de la part de la
population.
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SECTION DU VALAIS

GAETAN CASSINA
President

Le tres faible nombre et le renouvellement inexistant des membres ont
pousse meme les plus vaillants au decouragement et on risque fort d' assister,
impuissant, ä l'extinction ä breve echeance de la Section valaisanne, ä

moins que de nouvelles forces se manifestent.

L'assemblee generale de notre Section zurichoise, suivie de la conference
de Thibault Lachat, a ete tenue ä la Mission catholique de langue franqaise,
le jeudi 8 novembre 2012.

Notre presidente Marguerite Ladner commence par souhaiter la bien-
venue aux douze personnes presentes (emulatrices, emulateurs, et amis).
Marcelle Roulet, Jose Ribeaud, le secretaire Thibault Lachat, Philippe
Domont, Jean-Bernard Gindrat et Gilbert Ganguillet se sont excuses.

Rapport d'activites
La presidente commence par informer TAssemblee sur les differentes

activites de l'annee ecoulee:

- Comme d'habitude, le conseil d'automne s'est tenu ä la fin du mois
de novembre ä Moutier. II a ete question des projets des Cercles et des

Sections, de l'organisation d'un voyage du Conseil et de la preparation des

assemblees generates de 2012 et 2013.

Un accent particulier a ete mis sur lapolitique de communication de la SJE.

SECTION DE ZURICH
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Bien entendu, les comptes rendus des Sections et des Cercles ont egalement
fait partie d'une vaste discussion. Le Cercle des patoisans au nom de son
President, a regrette la «neutrality » politique de la SJE et souhaite s'ingerer
dans les nouvelles discussions et decisions de la region jurassienne. Bien
entendu, la Presidente n'a pas pu entrer en matiere sur ce sujet si delicat.

- Seance du Comite du 10 janvier 2012 chez Marguerite ä Kilchberg.
Tous les membres sont presents. La liste des membres est analysee et
revisee. Les activites de l'annee sont proposees et discutees. La soiree se
termine par une collation bien appreciee.

- Le Comite renonce ä organiser une soiree ouverte ä tous (jass ou
bowling) car, ces dernieres annees, seul le Comite y prenait part.

- Le Conseil de printemps de la SJE a lieu les 11 et 12 mai ä La
Neuveville. II etait prevu que Maurice et Irene Montavon remplacent la
Presidente, mais ils n'ont pas pu s'y rendre. Quelques nouveautes ä signaler:
une augmentation de la cotisation d'une tune, un site internet plus simple
ä gerer et ä s'y retrouver, une course du Conseil mise en veilleuse. De
grands projets ont ete evoques: (Tricentenaire de l'Abbatiale de Bellelay
par exemple.)

- Revenons ä notre Section: Le Comite se reunit une nouvelle fois le
11 juin chez Marcelle, pour faire le point sur les differentes activites
passees et surtout pour organiser la course du 25 aoüt.

- La course du 25 aoüt a cette annee bien eu lieu, le nombre d'inscriptions
etant süffisant. Nous nous sommes rendus chez le taxidermiste de Vieques,
Christian Schneiter, puis, apres un repas pris dans ce meme village, nous nous
sommes rendus ä l'observatoire du lieu. Beaucoup d'explication nous ont
ete donnees par un membre de la societe d'astronomie. Malheureusement,
le temps etait nuageux et impossible par consequent d'observer le soleil et
ses secrets.

- Lors du comite de juin, nous peaufinons les demiers details de
l'assemblee generale, tout en saluant un nouveau membre en la personne de
Markus Rieder. Par contre nous avons pris connaissance du depart d'Oriane
Godinat qui nous quitte pour la Section de Fribourg et tout recemment de

Philippe Domont qui lui nous quitte pour la Section de Porrentruy

- Nous discutons egalement de l'organisation de l'assemblee generale
2013 qui aura lieu ici ä Zurich, le 24 et 25 mai 2013. Maurice s'est attele
ä l'organisation.

Tresorerie

Le caissier Pierre Salomon presente les comptes. La fortune a diminue de

CHF 573.45 et le solde en fin d'annee est de CHF 2897.20. La diminution
est due aux frais de la sortie annuelle et aux frais de CCP.
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Les comptes verifies sont ensuite approuves et decharge est accordee au
Comite ä Tunanimite.

Divers

- La prochaine seance du Comite est fixee au lundi 14 janvier 2013 chez
Maurice ä 18 h30.

- Notre Presidente Marguerite Ladner nous rappelle qu'elle va quitter son
poste l'annee prochaine. La parole n'etant pas demandee, la Presidente clot
la seance et laisse la place au Conferencier Thibault Lachat, qui va presenter
ä l'Assemblee une conference remarquable: «Evolution de la biodiversite
en Suisse depuis 1900: avons-nous touche le fond ?»

Un grand merci ä Thibault Lachat pour son excellente presentation.

La Section de Zurich a beaucoup de peine ä recruter de nouvelles per-
sonnes. Thibault Lachat a ete d'accord de venir au Comite, dans un premier
temps pour se rendre compte de ce qui s'y fait, mais, comme la Presidente
a donne sa demission pour le 7 novembre 2013, il faudra bien qu'une solution

soit trouvee pour la remplacer.
L'organisation de TAG de la SJE ä Zurich en mai 2013 a ete un succes

et nous en reparlerons dans les Actes 2014.
Avec ce rapport, je prends conge des lecteurs des Actes et je souhaite

plein succes ä la Societe jurassienne d'Emulation, autant pour la Section de
Zurich que pour le Comite central!
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